



## FOIRE AUX QUESTIONS :

**«*Que Marie soit vierge ou pas, je ne vois pas ce que cela change dans ma foi ni dans ma vie spirituelle !* »**

Nous lisons dans l'évangile de saint Matthieu : « *Ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse, car ce qui a été engendré en elle vient de l'Esprit Saint.* » (Mt. I, 20)

Ce texte de l'évangile met en valeur le fait que JESUS a été conçu par une intervention spéciale du Saint Esprit, sans que Marie ait eu de relations conjugales avec Joseph, son mari, ni avec aucun homme. Cela est surprenant et renversant, et Marie en a été elle-même la première surprise : « *Comment cela se fera-t-il puisque je ne connais pas d'homme ?* »

Il ne faut pas confondre conception virginale de JESUS avec Immaculée Conception de sa mère ; il faut aussi distinguer conception virginale et naissance virginale, car Marie est Vierge avant, pendant et après l'enfantement de JESUS. C'est un dogme que nous allons exposer et que nous confessons en disant notre Credo : « *Conçu de l'Esprit Saint, né de la Vierge Marie* ». Ce qui relève de notre foi, c'est la filiation divine de JESUS, la conception virginale en tant qu'elle est le fait de l'Esprit Saint et aussi en tant qu'elle est le signe de la filiation divine de JESUS. **CETTE VIRGINITE N'EST PAS AVANT TOUT UN PRIVILEGE DE MARIE, MAIS UN ASPECT DE NOTRE FOI DANS LE CHRIST, c'est un dogme christologique.**

- Dogme qui atteste que JESUS est le Fils de Dieu,
- Dogme qui manifeste l'identité de JESUS avec le Verbe par lequel Dieu a créé le monde. Saint Athanase dira : « *Quel homme a jamais existé qui se soit façonné un corps à partir d'une vierge seule ?* » « *Il se façonne un corps né d'une Vierge pour offrir à tous une preuve non négligeable de sa divinité, car celui qui a façonné ce corps-là est aussi l'auteur des autres corps.* » Saint Irénée, lui, soulignera que le Verbe est venu nous apporter la filiation adoptive. La venue du Créateur parmi les hommes est donc le point de départ de la nouvelle création.
- Dogme qui nous éclaire sur le projet de Dieu, sur la manière dont il voit le salut, selon une sagesse qui n'est pas celle des hommes, par des moyens humbles et pauvres, en choisissant Marie, une femme, à une époque où seuls les hommes participaient à l'assemblée liturgique.

Notre regard sur Marie s'approfondit en méditant sur le mystère de sa virginité : le Christ a été conçu de façon virginale par l'opération du Saint Esprit ; nous sommes d'abord dans une perspective christologique. Cet effacement de Marie dans la lumière de son Fils est la loi même du développement du dogme marial ; car le mystère de Marie réside justement dans sa totale ordination au Christ.

La fin de l'Incarnation est la renaissance des hommes comme fils de Dieu, non pas d'un vouloir charnel, mais par l'action divine. La conception virginale du Christ est ainsi la figure et le modèle de notre propre naissance spirituelle : naître d'une vierge est une naissance selon l'esprit, comme l'est, d'une certaine manière, la naissance baptismale qui nous fait exister par la conception de cette autre vierge qu'est l'Eglise. La conception virginale est le SIGNE de la naissance baptismale. Le Verbe a été conçu en son humanité de façon spirituelle en raison de l'absence de père humain, et de façon charnelle en raison du concours de Marie. De même, nous naissons au baptême de manière principalement spirituelle par le don de la grâce et de manière corporelle en raison du sacrement : c'est une naissance d'eau et d'Esprit. Le don de la grâce nous parvient par des médiations de réalités corporelles : les sacrements. La virginité de Marie est le signe très expressif de ce concours humain que la puissance divine s'associe pour causer la grâce.

## CONSEQUENCES CONCRETES DANS NOS VIES SPIRITUELLES :

= *Dieu fait alliance avec nous !* Par l'Incarnation, se réalise l'Alliance nuptiale entre le Verbe de Dieu et son humanité : il y a bien deux natures en JESUS Christ, nature divine, nature humaine, mais dans l'unité d'une seule Personne, la Personne même du Fils Unique. Cette Alliance est tout ordonnée à l'Alliance nouvelle et éternelle que, par Lui, Dieu veut contracter avec son Eglise et, par elle, avec l'humanité tout entière.

= *A la messe :* Le Christ renouvelle pour moi une véritable Alliance nuptiale. Dans la communion, Il me donne son Corps, comme un époux le donne à son épouse. Il faudrait me préparer à cette rencontre eucharistique par des confessions fréquentes, de ferventes oraisons jaculatoires dans la journée, ne manquer pour rien au monde la messe dominicale et aller le plus souvent possible à la messe en semaine.

= *Dieu nous appelle tous à la chasteté selon notre état.* Le CEC nous dit que « la chasteté signifie l'intégration de la sexualité dans la personne. Elle comporte l'apprentissage de la maîtrise personnelle. » Et aussi « tout baptisé est appelé à la chasteté. Le chrétien a revêtu le Christ, modèle de toute chasteté. Tous les fidèles du Christ sont appelés à mener une vie chaste selon leur état de vie particulier. Au moment de son baptême, le chrétien s'est engagé à conduire dans la chasteté son affectivité. » La chasteté, la virginité, est le grand moyen de la vie contemplative, c'est le premier aspect de notre vie baptismale : nous sommes ordonnés à Dieu d'abord. Je peux peut-être demander tout particulièrement à Marie aujourd'hui de m'éclairer sur ce sujet de la chasteté et de m'aider à la vivre selon ma vocation.

*Sœur Sophie de l'Incarnation  
Petite Sœur de la Consolation du Sacré COEUR et de la Sainte FACE*